

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 16 de Junio de 1904.

N. 6.873

SECCIÓN POLITICA

Cronica

Lo de siempre

No hace falta leer á Dupuis ni á Volney para suponer que el miedo á los truenos ha hecho muchos devotos. El horrísimo tableteo que redoblaba las cóleras de una fuerza brutal é ignota; la cárdena fulguración que amenazaba incendiar la cúpula del orbe; y luego, tras la granizada, la centella hendiendo los troncos, quemando las mieses y aniquilando á los seres vivos, les sugirió la idea de una divinidad enojada, á la cual había que aplacar por todos los medios.

Se acudió, pues, á los sacrificios y á las ofrendas, á las luminarias y á los cirios. Ante los cúmulos y los cirros henchidos de fuego y fragor, la campana timbró sus dobles, ante los cuales unas veces se alejó la tormenta, y otras provocó los sarcasmos del escéptico Diderot, arrasando el templo y pulverizando en ocasiones el ara misma del sacrificio.

Pero un hermoso día, allá en Norte América, un aprendiz de jabonero dióse á estudiar los fenómenos físicos é inventó el pararrayos. Comprobóse la utilidad del invento y, desde aquella fecha, los templos, las mezquitas y las sinagogas, siguieron mostrando sobre sus rotondas el signo de su fe, estátua ó fetique, cruz ó media luna; pero, un poco más alto, encaramaron el pararrayos del viejo Franklin, «por lo que pudiera tronar».

Desgraciadamente, aún no hemos inventado el «paragranizos», y la piedra bárbara nos azota, á pesar de los sabios que, desde Fayet, buscan la explicación del fenómeno y forjan hipótesis adunias. Así nos contentamos con invocar á la santa «que en el cielo está escrita» y á apagar cuántos cabos nos sugiere nuestra prudencia. No estaría de más, sin embargo, ver si ante el pedrisco nada nos queda por hacer. Un poquito de estudio y de actividad, estoy por creer que no le desagradaría del todo á la santa.

Cada vez que el pedrisco asuela los campos, me represento el cuadro lastimoso que nos describe Turmo en *Miguelón*. Pueblos enteros, manadas si queréis de gentes huérfanas de cultura y de energías morales, han trabajado un año entero, con el ardor de la codicia en consorcio con la miseria. Han vertido sobre la tierra todo el sudor que pudo exigir la maldición bíblica; han arañado un día y otro día la costra ingrata y han visto crecer línea por línea los tallos jugosos como una promesa, ungida de ensueño. Por esa labor han olvidado amo-

res y alegrías, han luchado entre sí como lobos y han sentido extinguirse en su pecho los más hondos afectos. Y un día se presenta la nube plomiza, con su hervor trepidante, se detiene al fin sobre los campos verdequeantes y comienza el azote. Hundido en la oscuridad de una peña ó guarecido bajo los desancidos carromatos, el labrador ve con suprema angustia rebotar los primeros bloques del granizal. Cada nuevo golpe repercute en su tosco cerebro como un estampido.

Luego descarga, por fin, con la rabia brutal de la fuerza ciega todo el meteoró; ni una sola brizna permanece erguida, ni la más fuerte espiga deja de troncharse. El torrente de piedra ya no orama, ruge el grito inmenso del vencimiento, el supremo alarido de desesperación irremediable. Y cuando la nube se rasga y un rayo de sol alumbrá el desastre total, el labrador está allí rendido, con la cara oculta en las manos, sollozando muy quedo el anonadamiento, la agonía, mientras la mujer contempla embobada arder sobre la mugrienta tarima ó el mueble patriarcal, el cabo amarillo que encendió en la misa mayor sobre las viejas sepulturas.

Hay que hacer algo más que llorar; hay que rebelarse contra el destino. ¿Para qué no decirlo? Hay que apagar sin piedad unas luces y encender otras.

Las grandes tormentas son propias de los pueblos en que arraigan los grandes errores y cobardías. Nadie puede ignorar que hay una lluvia mansa, tranquila, que en Europa se llama *lluvia civilizada*. En los países que la tienen por patrimonio, los grandes bosques dejan escapar por los extremos de los ramajes la electricidad que neutraliza la de las nubes. El suelo, esponjado por las raíces, contiene las aguas, y en vez de verterlas á torrentes en cauces que parecen hendidos por garras de Satán, la retienen y la evaporan para que fecunde los valles cercados. Allí, los explosivos, en vez de reservarse para las romerías, se utilizan como granifugos en disparos y chupinazos. El Estado protege ó organiza la Asociación y fomenta enseñanzas agrícolas, y cuando la granizada por rara excepción sobreviene, aparece el seguro para remediar infortunios y para secar lágrimas.

Aquí lo hemos talado todo: el bosque de ramajes y la selva moral. Abúlicos y aniquilados por treinta siglos de servidumbre, nos parece un deber impetrar de los santos lo que pudieran procurarnos los hombres. Y el granizo nos sobrecoge. No es sólo un gran desastre; es un inmenso remordimiento.

Pero esto no puede durar. Hay que intentar de una vez mirar á las nu-

bes de cara y preguntar si puede remediarse con hierro lo que no ha podido evitarse con cera.

ANTONIO ZOZAYA.

El atentado contra Maura

VISTA DEL PROCESO

Llegada de Artal á la Audiencia

Barcelona 11.

Comienza la vista de la causa de Artal ante el Jurado.

Al llegar Artal inmensa muchedumbre llenaba el patio de la Audiencia, y en las inmediaciones se agolpaba gran gentío. Parejas de guardia civil de caballería hicieron disolver los grupos.

Dentro de la audiencia se han colocado todos los que pudieron entrar; otros aguardan en la plaza de la Constitución. El local de la Audiencia se halla atestado de gente.

CONSTITUCIÓN DEL TRIBUNAL

Después de constituido el tribunal, el presidente dirige al procesado las preguntas generales de la ley.

DECLARA ARTAL

A instancia del fiscal, declara Artal que realizó el hecho impulsado por una fuerza superior, por entender que la justicia demandaba acabar con los tiranos.

El presidente le advierte que debe atenerse á los hechos.

Continúa el procesado diciendo que ocultó el puñal al ver á la comitiva regia cuando ésta marchaba á Rosas.

No pude cometer el delito—añade— cuando llegué al Spormant Club; pero abrumado por una fuerza irresistible me dirigí á la puerta posterior de la capitania general, y al ver salir á Maura decidí hundir el puñal en el pecho del presidente del Consejo de ministros, exclamando: ¡Viva la anarquía!

Manifiesta que llevaba un papel en la mano para leerlo.

Al interrogarle el fiscal sobre si quería matar á Maura, contestó.

—Sí; quería acabar. A otras preguntas, añadió que quería matarle por ser el símbolo de la autoridad.

A preguntas del defensor responde Artal que su madre era una víctima de la burguesía; que todos la explotaban.

Dice que tuvo aficiones al dibujo, deseando ser artista.

Declara que le protegía el Sr. Nadal.

Reconoce como obra suya una alegoría escultórica, que representa al mundo sostenido por la Ciencia, el Trabajo, la Justicia y la Paz.

Dice que fué á Madrid en busca de trabajo—que no encontró—para con el producto de él sacar del Asilo á una hermana suya y hacerla feliz.

Declara que estaba descontento de actual régimen social, que es el reinado de la injusticia, y que ardía en vivos deseos de ir contra las autoridades, obstáculos que se oponían á la felicidad del pueblo.

Añade que, encontrándose enfermo, tuvo que dormir muchas noches en las afueras.

El defensor del procesado le invita á que explique la frase de «Quería acabar», con que había contestado á una pregunta del fiscal.

Artal dice:—No quería acabar con la vida del presidente; quería acabar con un impulso.

A instancias del presidente se lee la declaración del sumario, en la que dice el procesado que pensó en hacerse cura por complacer á su madre, que era muy católica, y viendo después que carecía de vocación para el sacerdocio.

Siempre—añade Artal en su declaración—me ha dolido la miseria obrera. No comprendo que en una fábrica miles de obreros den su sudor á un solo hombre: al amo. Necesario es que eso acabe, que cesen los egoísmos y que triunfe el amor.

El presidente: Todo hombre honrado desea ese triunfo, que no se consigue matando.

—En mi acción—prosigue Artal—no busqué nada para mí.

Creo que debe desaparecer el motivo de la desorganización social, por la cual se persigue á los que buscan la justicia.

A mí me humillaba ser sirviente, y quería trabajar.

PRUEBA TESTIFICAL

Se pasa á la prueba testifical.

Declaran Antonia Lahoz, Andres Puente, Juan Nadal, Dolores Teresa, Nieves Casas y Manuel Gutierrez, agente de policía que detuvo á Artal.

Declaran también otros testigos.

Las manifestaciones de todos éstos carecen de interés.

DECLARA HOSTENCH

Matias Hostench se niega á jurar. Promete y saluda al procesado.

El presidente dice al testigo que es impropio el saludo.

Hostench contesta:

—Saludaba al amigo.

Hostench dice que Artal tenía buenos sentimientos, pero que le humillaba su cualidad de sirviente y quería trabajar por emanciparse.

Refiere los pensamientos de Artal, que escribió: «Que si le hicieran ser general y le llevaran á la guerra bajaría del caballo y arrojaría el sable para abrazar al adversario, que es un hermano.»

No cree Hostench que Artal quisiera matar al presidente del Consejo, por que Artal—dice—es todo amor.

Opina que le impulsaron á realizar el atentado los sucesos de Alcalá del Valle Jumilla é Infiesto.

Cree que hay diferencia entre el lacayo y el obrero, aunque los dos ganan el pan con el sudor de su frente.

DECLARACION DEL SEÑOR MAURA

Se lee la declaración del señor Maura, quien refiere los detalles ya conocidos de la forma en que la agresión fué realizada por Artal.

El jefe de la policía judicial dice que Artal es un alucinado.

ACUSACION Y DEFENSA

Se lee la prueba documental y el fiscal sostiene sus conclusiones, modificando la suyas la defensa.

El fiscal, en su informe, dice que Artal es un delincuente pasional.

El abogado defensor encomienda al procesado á la clemencia del Jurado.

LA SENTENCIA

Leído el veredicto, que es de culpabilidad, se dicta la sentencia, que era esperada con gran interés.

Artal ha sido condenado á diecisiete años, cuatro meses y un día de prisión.

La guerra ruso-japonesa

Sigue ignorándose cual es la verdadera situación de Port Arthur, pues los telegramas que de diferentes procedencias se reciben, son tan confusos y contradictorios que no dan sobre aquella ni la más pequeña luz.

La opinión general respecto de Port Arthur es pesimista, siendo pocas las personas que creen todavía en que dicha plaza pueda resistir, como se ha pretendido hasta ahora, largo tiempo, á los ataques de los japoneses, cuyo empeño en tomarla es decisivo, pues daría de este modo fin la primera parte de la campaña con una brillantísima victoria sobre los rusos.

En los demás puntos del teatro de la guerra se ve claramente que, á pesar de los telegramas optimistas de San Petersburgo, algunos de los cuales dan hasta noticias de victorias alcanzadas sobre los japoneses, los rusos, sea efectuando un plan fijado de antemano, sea obligados por los resueltos ataques del enemigo se van retirando, cada vez más hacia el norte de la Manchuria, para concentrarse y organizarse allí con el propósito, según pretenden, de tomar luego una rigurosa ofensiva, hasta arrojar á los japoneses del territorio manchúrico primero y de la Corea más adelante.

Entre las operaciones realizadas en la semana próxima pasada, figura una cuya importancia no se les habrá escapado á nuestros lectores.

Nos referimos á la ocupación por los japoneses, de los estratégicos puntos ó posiciones de Syuyen y Saimatse, gracias á la cual, evitará el ejército japonés tener que apoderarse de las alturas de Montieu que han fortificado hacerlas inexpugnables, los rusos.

La ocupación de aquellas dos posiciones les evitará, como se ha dicho, á los japoneses la pérdida de algunos millares de soldados y el sufrir quizás una gran derrota.

Creo los japoneses que Kurópatkin procura solamente ganar tiempo para dar lugar á que le lleguen los considerables refuerzos que se le mandan de Europa, mantener al general Oku y á su numeroso ejército entretenidos delante de Port-Arthur para echarse luego con ímpetu contra Kuroki, separarles y batirles en detall.

Algo habrá de esto como indican

los movimientos de concentración que de las fuerzas que tiene y de las que diariamente le van llegando, hace el generalísimo.

Esperemos, pues, á ver en que pararán todos esos movimientos de ejércitos contendientes que estando en continuo contacto se entretienen, por decirlo así, con escaramuzas que raramente degeneran en combates formales.

Tal como se presenta en estos momentos la situación en el teatro de la guerra, sólo puede decirse que de ganar la partida depende de dos cosas que están quizás muy cercanas: la caída de Port Arthur en poder de los japoneses ó una gran batalla en las cercanías de Feng-huang-cheng que decidirá de una manera clara y terminante quien será entre los dos ejércitos rivales el vencedor en la primera parte de la campaña.

Las probabilidades están en favor de los japoneses, pero quién sabe lo que sucederá.

Telegramas

MADRID 14.

MOTIN EN UNA CARCEL

Desde Jaen comunican que á consecuencia de los sucesos ocurridos el día 14 de Mayo último en la cárcel, ha sido suspendido de empleo y sometido á expediente el administrador de la misma.

Al recibir la nueva se han amotinado los presos, armando un alboroto que llegó á causar verdadera alarma.

Acudió la guardia civil y el gobernador, el cual entró en el patio donde estaban los alborotadores, imponiéndose á ellos y ordenando fuesen atados á la barra los presos que fueron cabeza de motín.

EJÉRCITO JAPONÉS

«La Correspondencia» publica el siguiente telegrama de San Petersburgo:

«El almirante Alexeiff comunica que, según los informes de su Estado Mayor, el ejército del general Kuroki se compone de 122.000 hombres, 32 escuadrones y 272 cañones.

El ejército del general Oku se compone de 89.000 hombres, 16 escuadrones y 476 cañones.

El del general Nonzu se compone de 85.000 soldados, 24 escuadrones y 288 cañones.

El total del ejército japonés se compone de 296.000 hombres, 72 escuadrones, 72 compañías de ingenieros, 576 cañones de campaña, 228 de montaña, 232 de sitio y numerosas ametralladoras.»

Madrid 12.—Telegrafían de San Petersburgo que en los centros oficiales existe el temor de que la guarnición de Port-Arthur capitule, pues hay en la plaza escasez de municiones.

Despachos recibidos de Londres dicen que en la embajada japonesa se espera de un momento á otro la noticia de la rendición de Port-Arthur y la de haberse librado un gran combate en Liaó-Yang.

Añaden los despachos londinenses que la situación del generalísimo Kurópatkin es verdaderamente comprometida, esperándose que caiga prisionero de los japoneses en el primer gran combate que se libre.

En Pekín sigue en aumento la excitación entre los partidarios de la guerra contra los rusos.

Numerosas partidas de kung-fu hacen correrías por la Manchuria, atacando á las tropas rusas.

El gobierno chino está alarmado. Témesese que Vladivostoch se quede á oscuras, pues se nota en la plaza carencia de combustible.

Es creencia general entre los agregados militares y marinos de todas las embajadas en Londres—según dicen de allí—que la plaza de Port-Arthur no podrá resistir el bombardeo en cuanto el general Oku instale las baterías de sitio.

Añaden dichos agregados que el único medio para salvar la plaza sitiada sería que Kurópatkin enviase en su socorro un ejército auxiliar, cosa que no hará, amezazándole una masa de 300.000 japoneses que le cerrarian el paso.

RIÑA POR AMOR

Un telegrama de Cartagena indica que al dirigirse anoche á su domicilio, Juana Tornavía, agraciada joven de 20 años, fué agredida por su ex novio, quien le disparó un tiro de revólver rozándole la bala el hombro izquierdo.

El novio de la joven que la acompañaba trató de salir en su defensa, disparando un tiro al agresor é hiririéndole en un ojo.

Aprovechando el paso de un tranvía, trató de escapar, pero fué detenido por un capitán de artillería.

El ex-novio, á pesar de la herida, persiguió á Juana y le dió una puñalada en la columna vertebral.

NOTICIAS

SUBMARINOS NOORTE-AMERICANOS

Por orden del gobierno de los Estados Unidos, dice un telegrama de Washington, se han hecho en Newport una serie de pruebas oficiales con los buques submarinos «Fulton» y «Porpoise», resultando de ellas que la velocidad, sumersión y vuelta á la superficie del agua de los citados buques, fueron, por demás, satisfactorios.

El «Porpoise» se sumergió varias veces á la profundidad de treinta y ocho pies ingleses, volviendo á la superficie del agua en dos minutos treinta y ocho segundos.

Opinan los peritos que ha presenciado las pruebas, que los dos submarinos se podrán utilizar contra una escuadra enemiga á más de doscientas millas de la costa.

ASESINATOS DE PEREGRINOS

Á LA MECA

Dicen del Cairo que los beduinos llamados Hedjar, han robado y muerto alevosamente, durante lo que vá de año, á centenares de peregrinos á la Meca.

Los que acompañaron al tapiz sagrado de Egipto, escaparon de tener Egipto, escaparon de tener igual muerte, gracias á que con ellos iba el exministro de la Guerra de Marruecos, el Menchón, con una escolta de infantería á la que escoltaban, á su vez, unos 150 moros escogidos entre lo mejor de la caballería marroquí.

LAS HERMANAS

DE LA REINA DRAGA

Dicen de Viena que la señora duquesa Cristina Petrovitch, hermana de la asesinada reina Draga de Serbia, ha comunicado á un representante de la prensa de Belgrado que tanto ella como sus hermanas no han recibido hasta ahora más que 1.080 de las 12.000 libras esterlinas que en dinero contante dejó la difunta reina Draga y que todo el resto de las 12.000 se lo han tragado los abogados y los

gastos de pleitear excepción hecha de 3.000 libras empleadas para sobornar gente.

Las hermanas de la reina que residen actualmente en Munich, parece llevarán el asunto á los tribunales de justicia del reino serbio.

EL BEY DE TÚNEZ EN PARÍS

Dicen de París que ha quedado definitivamente resuelto que el Bey de Túnez visite aquella capital en ocasión de celebrarse la fiesta nacional de 14 Julio.

Las fiestas que se darán en honor de tan ilustre huésped incluirán un banquete y una «soirée» de gala en el palacio del Eliseo, una función de gala también en uno de los principales teatros de la capital y una visita, acompañado del presidente Loubet, á Longchamps para presenciar la gran revista militar.

LA PRIMERA ASCENSIÓN

AL MONTE BLANCO

A la bella señorita é intrépida alpinista inglesa, Miss Beatrice Thomanson le ha cabido este año la gloria de haber hecho con el mayor éxito la primera ascensión del Monte Blanco.

Según telegrafían de Ginebra, la ascensión se hizo en las más excelentes condiciones, puesto que á pesar de haber caído recientemente una copiosa nevada pudieron llegar Miss Thomanson y el guía que le acompañaba sin accidente alguno y con un tiempo espléndido á la cúspide de aquel monte el más elevado de Europa.

MAHON

Extensión Universitaria

Conferencia del Sr. Lafuente

En verdad sentimos más que otras veces dolor muy vivo por nuestra ignorancia, que hoy nos impide transmitir al público aun que no fuera más que un reflejo pálido de la bellísima lección explicada anoche por el Sr. Lafuente sobre la Telegrafía sin hilos, sobre ese invento que más que otros de los que contempla absorto el hombre de nuestros días, parece obra de hechicaría, producto no de la inteligencia humana aprovechando las fuerzas de la ciega naturaleza, sino manifestación de aquellos poderes y artes mágicas que escapan á toda ley, y que fueron concedidos por la Providencia divina al príncipe de las tinieblas, al soberbio Luzbel, cuyo enuncio tan solo hacía temblar al más valeroso capitán de Alejandro Farnesio, al más despreocupado aventurero apasionador de Atahualpa, y que hace aún «santiguarse» repetidas veces á nuestras sencillas aldeanas.

Pues bien, este invento que á los más entendidos asombra y que se presenta á nuestro espíritu como milagro casi inexplicable, penetró en todas las inteligencias, se hizo claro y sencillo para todos merced á la hermosa exposición que de él hizo el Sr. Lafuente, que si ya en las anteriores conferencias habia demostrado sus envidiables dotes de profesor y orador, anoche se excedió á sí mismo mostrando no solo sus conocimientos y su talento, sino también lo que á estos dones siempre debiera acompañar, el alma generosa en una mirada del ideal y que fía y espera en un mañana de amor y de progreso.

En la imposibilidad de dar extracto aproximado de tan notable lección, haremos tan solo á modo de un índice de ella.

Después de un elegante exordio que demuestra bien claro como el señor Lafuente ha llegado al pleno dominio de la palabra, de suerte que ésta viste sin ocultar nada su pensamiento, hizo un resumen de los puntos capitales tocados en las anteriores lecciones y pasó á señalar el objeto de la presente que era la telegrafía sin conductores.

La luz y el sonido no alcanzan á comunicar á una distancia grande: su escasa fuerza y la curvatura de la tierra lo imposibilitan, y es aquí que el telegrafo sin hilos, sistema Marconi, lo hace salvando la enorme distancia de 3.000 kilómetros.

Para explicar de que modo lo que no alcanza el foco más potente ni el disparo simultáneo de mil cañones, se logra por algo más sutil y que á primera vista parece menos poderoso, se valió de símiles muy adecuados, recordando como la historia bien estudiada nos enseña que la labor de los más humildes es mayor, más fuerte, de más alcance que la de los poderosos. Lo mismo ocurre en la esfera de la electricidad: existen unas ondas, las ondas Hertz ó hertzianas, llamadas así de su descubridor, más sutiles si vale la frase, que las otras corrientes conocidas; pero cuyos efectos transmitiéndose á través de todos los medios, llegan á los más distantes lugares.

Estas ondas apenas apreciables son las que en la telegrafía sin hilos se aprovechan.

Valiéndose de unos dibujos hechos en unos encerados, explicó de qué manera se producía tan sorprendente fenómeno. Un dibujo mostraba el aparato productor de las ondas, provisto de larga antena para que aquellas á mayor altura producidas, tuvieran más campo de acción, esta es la que pudiéramos llamar estación de salida. El otro dibujo era el esquema de la estación de llegada, y en él se señalaba el delicado aparato capaz de ser impresionado por las ondas que el primero emite. Este aparato es el cohesor, tubo que contiene limaduras de hierro que en circunstancias normales no dejan pasar fácilmente la corriente eléctrica y en presencia de alguna ondulación hertziana se orientan, se colocan de suerte que la corriente pasa. Tan extraño fenómeno se hizo fácilmente comprensible con el ejemplo de un batallón cuyos soldados discurrendo por una gran plaza no dejarían paso á nadie, y una vez formados se puede entre sus líneas circular. Así las limaduras de hierro que amontonadas impiden á la corriente eléctrica seguir orientadas al mandato de las ondas Hertz, como los soldados á la voz de su jefe, forman filas y la corriente sigue su camino. Antes de llegar á este punto el orador había explicado que son las vibraciones de la materia productoras de todas las energías que conocemos: sonido, luz, electricidad, etc. comparándolas con las ondas que forma una piedra lanzada al mar, cada vez más amplias, cada vez mayor alcance.

Explicado el sistema Marconi, no como nosotros lo hacemos, sino con todos los pormenores necesarios, analizó sus inconvenientes (que las ondas pueden recogerse por cualquier aparato) y sus grandes ventajas para la meteorología, para la guerra y para los viajeros que en el centro del Africa ó en los mares polares podrán de esta suerte comunicar con las mayores distancias. Los buques en alta mar ya lo usan.

Pasó después á dar á conocer otros sistemas en que no se empleaba la atmósfera como conductora, sino la corteza terrestre, y finalmente la telegrafía por los rayos ultra-violeta.

La luz blanca que todos vemos no es simple, está compuesta de muchos rayos de luz de distintos colores, que al impresionar á la vez nuestra retina, producen la impresión de la blancura, para lo cual basta fijarse en el experimento de gabinete en el que se descompone un rayo de luz con el prisma y en el fenómeno natural llamado: arco iris. Usando del conocido disco de Newton, pudo mostrar al público como de las multicolores rayas en él pintadas, se hacía la síntesis del blanco. Y aquí vuelve á aparecer la magia: más allá de las vibraciones que produce el violeta existen otras que nuestra vista no percibe, pero que podemos conocer por sus efectos químicos; estos son los rayos ultra violeta, notas las más agudas de la sinfonía de los colores.

Estos rayos pasan á través del charco, pero no á través del cristal; y he aquí un medio de comunicación: un rayo de luz lucirá para todos igual, aunque se atravesase en su camino una lente, que sin embargo impedirá proseguir su camino á los rayos citados y con las interrupciones de éstos bien claramente se comprende que se puede formar un alfabeto semejante al usado por los heliógrafos.

Terminó tan brillante conferencia con inspirados párrafos, en los que infundió en el ánimo de todos como hoy una aristocracia tan solo dirige el mundo y á ella debemos todos los respetos: la aristocracia del saber, á la que pueden llegar los más humildes.

Nutridos aplausos saludaron el final de la conferencia. A algún espectador oímos al salir esta frase: *que hermosa es la ciencia y que arte tan admirable tiene el Sr. Lafuente para exponerla.* Esta frase estamos seguros que si estaba en los labios de uno, ocupaba también el espíritu de todos.

El sábado el Sr. Acevedo hará el resumen de las conferencias explicadas este curso.

Parece que han sido detenidos é incomunicados en la cárcel de este Partido tres vecinos de este término municipal, por creérseles complicados en la falsificación de cheques de la sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor, descubierta hace pocas semanas.

Hoy han llegado á Alayor tres compañías del Batallón de cazadores Las Navas n.º 10, las cuales se hallaban destacadas en Mercadal y San Cristóbal. La compañía restante se hallaba de guarnición en Alayor.

El batallón tiene orden de dejar en aquel pueblo dos compañías, y las otras dos junto con el estado mayor, deben pasar mañana á Villa Carlos donde quedarán de guarnición.

Sería de desear que por quien correspondiera se averiguase lo que haya de cierto sobre la existencia en esta ciudad de ciertas mujeres echadoras de cartas, las cuales con sus tramoyas llenas de cosas absurdas y estupidas la imaginación de las incautas muchachas que las buscan y les birlan de una manera muy fácil el poco dinero que la obrerita ha ganado con su sudor.

¡Oj! con esas brujas!

Ha causado buen efecto el acuerdo de «La Marítima», organizando su viaje de recreo á Ciudadela por la fiesta de San Juan, pues sabemos son muchas las personas que piensan trasladarse á dicha ciudad aprovechando tan buena ocasión.

Ha sido nombrado Comandante del torpedero «Halcón», el teniente de navío don Luis Pou en sustitución de don Mariano Sanjuan.

La «Gaceta» publica un Real Decreto autorizando al Ayuntamiento de Palma para celebrar, en unión del sorteo de la Lotería nacional, con carácter de utilidad pública, una rifa cuyos premios se satisfarán en metálico.

Cálculase que Rusia lleva gastados ya, desde que comenzó la guerra, unos 25 millones de libras esterlinas.

Una suma igual vendrá á costarle la defensa de Port-Arthur contando el importe de los barcos echados á pique, cañones, municiones, depósitos de víveres, lo gastado en las fortificaciones y el mantenimiento de la guarnición.

En la playa denominada «Recó de Salou», (Cataluña) el miércoles las olas arrojaron un cetáceo muerto, de desconocida especie, y de unas 70 arrobas de peso.

Tan extraño animal, desconocido por cuántos pescadores lo han visto, tiene dos grandes colmillos, una aleta de regular tamaño en el dorso y es completamente blanco.

TESTAMENTO CARITATIVO

El comandante de Infantería, don Manuel González Escrivano, fallecido en Valladolid ha dejado toda su cuantiosa fortuna á las niñas del Hospicio de dicha ciudad, las que recibirán su correspondiente legado al llegar á la mayoría de edad.

Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo pericial de Aduanas á cargo del oficial del mismo

D. José González Roca

Detalles: Buenaire, 20.

El Gobierno ha empezado sus trabajos de zapa.

Se asegura que en breve suspenderá algunos concejales del Ayuntamiento de Valencia, los necesarios para nombrar adictos de Real Orden y que tengan mayoría.

Este criterio piensa aplicarse en su día al Ayuntamiento de Barcelona y de una capital importante de Andalucía, y á la más mínima ocasión en cuantos Ayuntamientos tengan mayoría los republicanos.

MARITIMAS

Le «United Service Gazette», de Londres, da curiosos datos acerca de la progresión ascendente del precio de construcción de los barcos de guerra desde hace doce años.

En Inglaterra, el «Royal Sovereign» costó en 1891 y 1892 á razón de 67 libras esterlinas y 10 chelines por tonelada.

Actualmente el «King Edward VII» sale á 89 libras esterlinas por tonelada.

En Francia, el acorazado «Patrie», actualmente en construcción, cuesta 112 libras y 19 chelines por tonelada, cuando en 1901 no hubiera excedido de 93 libras y 4 chelines.

En Rusia ha subido desde 75 libras á 100.

En Alemania la Marina paga en la actualidad á razón de 90 libras esterlinas por tonelada, que hace doce años no pagaba más que 66.

En los Estados Unidos se cuenta para los diferentes barcos que están construyendo 97 libras esterlinas por tonelada.

En resumen, en un período de diez á doce años, los barcos de guerra han sufrido un aumento, en el costo de su construcción de 22 á 25 libras esterlinas por tonelada, ó sea de un 30 á un 35 por 100.

El citado periódico de Londres hace notar que son los barcos de guerra ingleses los que cuestan más baratos.

En Rusia, el costo de los acorazados que últimamente han enviado al Extremo Oriente, ha pasado de 100 libras esterlinas por tonelada.

SECCION TELEGRAFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, 7:15.

La reforma del Concordato será sometida á las Cortes enseguida que estén comprendidas dentro de la ley todas las congregaciones religiosas que se dedican á la enseñanza. Establécese una disposición en la cual se prohíbe terminantemente á los extranjeros fundar en España congregación alguna. El Gobierno se conserva la facultad de desautorizar la creación de nuevas órdenes.

Madrid 16, 7:40.

En la sesión que ayer celebró el Senado se aprobó en su totalidad la reforma electoral.

Madrid 16, 8:30.

Londres.—Corre el rumor de haberse librado un rudo combate naval frente á Kishia en el cual salieron victoriosos los japoneses. Escasean detalles.

Madrid 16, 9:10.

New-York.—Ha ocurrido un terrible incendio á bordo del vapor «General Hocuni» que conducía quinientos excursionistas, pereciendo abrasados todos; la mayoría de ellos eran niños. Van extraídos más de doscientos cadáveres.

Madrid 16, 9:50.

En la sesión del Congreso, los señores Moret y Zulueta han reproducido el debate pidiendo y explicando con datos clarísimos, lo necesario que es el estrechar nuestras relaciones comerciales con América.

Cotización Oficial

Madrid 14 Junio á las 16,

4% interior	76'45
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	96'30
Carpetas	00'00
Banco España	486'50
Tabacalera	428'00
Paris á la vista	38'60 á 55'00
Londres id.	34'89 á 85,80

Imp. de Francisco Ferrer, á cargo de Miguel Riera.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vagina y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Mr. Henri Sardet

Profesor callista francés, tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios, quien extrae instantáneamente toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), uñas y demás duricias por malévolas que sean, sin molestia ni dolor alguno.

Se hospeda en la fonda de D.^a Mariana García Calderón, Moreras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

visita este establecimiento que hay NOVEDAD

La Vitícola Catalana

— DE —

Francisco Casellas

BARCELONA

Balsas de San Pedro, 1, 1.º

Novedades vitícolas, hortícolas y de jardinería.—Casa fundada en 1876.—Premiada con ocho medallas, oro, plata, bronce y grandes diplomas de Progreso y Mérito.—Primer premio: Objeto de Arte otorgado por el Gobierno francés en el Concurso internacional de Auch (Francia), Septiembre de 1902.

Cultivo especial de cepas para uvas de lujo en parrales y macetas por procedimiento práctico y exclusivo de la Casa.—Primera colección en España.—Calímetros para analizar terrenos; máquinas; cuchillos Kunde para hacer injertos y utensilios varios.—Pulverizador automático «Muratori». El más perfeccionado, premiado, económico y adoptado.

Abonos concentrados, G. Truffaut, en tablillas y cápsulas especiales para cepas en tiestos, plantas de follaje ornamental y para flores.

GRAN ALBUM CATALOGO DESCRIPTIVO adornado con muchas fotografías nuevas y fotograbados. Precio: 1 peseta.

Para Catálogos e instrucciones, dirigirse á

D. LUIS GIMIER Y DARDER.—Infanta, 10.—MAHON

MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público

Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

Alcaldía de Mahón

Habiéndose padecido error en la redacción se reproduce el siguiente anuncio:

«Alcaldía de Mahón.—Con el fin de evitar el daño que ocasiona á la vista el color blanco en que se hallan pintadas en su inmensa mayoría las fachadas de las casas de esta Ciudad el Ayuntamiento de mi presidencia acordó en sesión del día de ayer que todas las fachadas que en lo sucesivo se blanqueen lo sean de color distinto de aquél, debiendo entregar previamente una muestra de éste en esta Alcaldía para su aprobación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los propietarios á quienes pueda interesar dicha resolución.—Mahón 14 Junio 1904.—El Alcalde, Juan Victory.»

Mahón 16 Junio 1904.—Juan Victory.

El Comandante Militar de

Marina de la provincia de Menorca Capitán del puerto de Mahón etc. etc.

Hago saber: que por disposición de la Superioridad del Departamento del Ferrol se ordena la convocatoria para cubrir cincuenta plazas de Aprendices Marineros.

Los aspirantes presentarán sus instancias al Capitán general del Departamento de Cartagena por conducto de esta Comandancia en donde se les enterará de los documentos que deben acompañarla y demás requisitos. El plazo para la presentación de dichas instancias termina el 23 del actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.

Mahón 13 Junio 1904.—Leopoldo Haçar.

CASINO EL CONSEY Sociedad Filantrópica

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 26 del actual á las once de su mañana, para la aprobación del Reglamento de esta Sociedad y modificaciones introducidas que se hallan de manifiesto en el Salón-Café del Casino El Consey.

Si no se reúne suficiente número de socios para tomar acuerdo el día señalado queda desde luego convocada Junta general extraordinaria para el día 29 del propio mes, á la misma hora en la cual quedará acordado lo que se determine, sea cual fuere el número de concurrentes.

Mahón 15 Junio 1904.—P. A. de la J. D.—Feliciano González, Srío.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Por las fiestas de San Juan realizará el vapor *Nuevo Mahón*, limpio de fondos, un viaje de recreo á Ciudadela, saliendo de Mahón el jueves 23 del actual á la una de la tarde, y emprendiendo el regreso el sábado 25 á las 3 de la madrugada.

Registrar los precios siguientes de ida y vuelta:

1.º cámara 8 pesetas

2.º id. 6 »

Sobre cubierta 4 »

El pasaje tendrá derecho de permanecer á bordo, pudiendo ocupar tres pasajeros de 3.º clase los entrepuestos del buque.

También habrá á bordo servicio de fonda á los precios de tarifa.

Una banda de música amenizará la expedición.

Mahón 15 Junio de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

PÉRDIDA

Desde la calle de Cifuentes á la de la Infanta, pasando por la de Moreras y cuesta de Deyá, se extravió en la noche de ayer una carta cerrada dirigida á don Lorenzo Gómila.

Se suplica á la persona que la haya encontrado la entregue en esta imprenta donde se le gratificará.

Para alquilar

Lo estarán desde 1.º de Julio las casas recién restauradas situadas en la calle del Carmen n.º 40 y 42 de la calle de San Elías n.º 33.

Informarán en la calle Puente del Castillo n.º 12 y en la Agencia Administrativa calle de Buenaire n.º 6.